967 Verantwortung

vollziehen. Mit dem Begriff »Verteidigung des sozialistischen Vaterlandes« bestimmte Lenin das Kernstück proletarischen Militärprodes gramms. Im Imperialismus sind die Werktätigen politisch rechtlos, unterdrückt, ausgebeutet, sie haben kein echtes Vaterland. Der Klassenstandpunkt gebietet der Arbeiterklasse, der Monopolbourgeoisie bei ihren Aggressionskriegen — die sie vorgeblich im Namen der V. führt nicht zu folgen. Deshalb stellte K. Liebknecht während des ersten Weltkrieges der bürgerlichen und sozialchauvinistischen Parole von der V. die Losung entgegen: »Der Hauptfeind steht im eigenen Land!« Der herrschenden Bourgeoisie muß die Macht genommen werden, damit das Land zum echten Vaterland der Werktätigen wird. Es ist die historische Aufgabe des Proletariats, den Imperialismus zu beseitigen, den Sozialismus zu errichten und mit der eigenen Befreiung alle anderen Ausgebeuteten und Unterdrückten zu befreien. Dieser Prozeß wurde in der DDR vollzogen. Damit wurde die DDR zum wahren Vaterland ihrer Bürger, das mit allen Kräften zu stärken, zu schützen und zu verteidigen sich lohnt. »Die Verfassung der DDR und das Verteidigungsgesetz verankern den obersten Grundsatz unserer sozialistischen Militärund Sicherheitspolitik, alles zu tun, um Sozialismus und Frieden zuverlässig zu sichern. Aus der wachsenden Aggressivität des Imperialismus und der durch die USA und die NATO verursachten Verschärfung der internationalen Lage ergeben sich zunehmende Gefahren. Den Frieden dauerhaft zu gestalten verlangt, unsere Verteidigungsfähigkeit zu stärken. Das macht es notwendig. die Kampfkraft, die Gefechts- und Einsatzbereitschaft der Nationalen Volksarmee und unserer Schutzund Sicherheitsorgane zu erhöhen.« (Honecker, X. Parteitag, S. 126) Die internationale Arbeiterklasse

kämpft gemeinsam gegen ihren gemeinsamen Feind, die internationale Bourgeoisie. Das einheitliche und geschlossene Handeln sozialistischer Staaten ist wesentlich für den Schutz iedes einzelnen dieser Staaten und darüber hinaus für die Sicherung des Weltfriedens. Das sozialistische Vaterland verteidigen heißt heute, bereit zu sein, mit allen Kräften den Frieden zu verteidigen und im Rahmen der sozialistischen Militärkoalition (—▶ Vertrag über Freundschaft, Zusammenarbeit und gegenseitigen Beistand, 1955) dazu beizutragen, das sozialistische Weltsystem und seine Errungenschaften zu schützen.

VdgB-BHG —*• Vereinigung der gegenseitigen Bauemhilfe — Bäuerliche Handelsgenossenschaften

VDJ --->• Verband der Journalisten der DDR

VEB —▶ volkseigener Betrieb

VEG —*■ volkseigenes Gut

Verhältnis Verantwortung: schen Individuum und Gesellschaft. das auf der realen Beeinflußbarkeit gesellschaftlicher Prozesse beruht. In der V. kommt eine objektive Beziehung zwischen gesellschaftlichen Erfordernissen und Interessen, den rechtlichen und moralischen Pflichten und Rechten der Menschen und Ergebnissen ihres Handelns zum Ausdruck. V. beruht stets auf der Fähigkeit des Menschen zur Erkenntnis gesellschaftlicher Anforderungen oder Pflichten sowie auf seiner Fähigkeit, sachkundig zu entscheiden und den gesellschaftlichen Interessen entsprechend zu handeln. Die objektive Bestimmtheit der V. leitet sich historisch konkret aus den Gesetzmäßigkeiten und den Erforgesellschaftlichen dernissen des Fortschritts ab. Darum ist verantwortungsbewußtes Handeln stets